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特别会议 

2008 年 1 月 30 日，纽约 
 
 
 

  选举一名国际海洋法法庭法官 
 
 
 

  中国政府提名候选人的简历 
 
 

  高之国 
 

  (中国) 
 
 

  个人基本情况 
 
 

国籍： 中国 

出生日期： 1955 年 7 月 7 日 

婚姻状况： 已婚，有一子（女） 

（86-10）6802-2137（单位） 电话： 

（86-10）6328-2538（家庭） 

（86-10）6803-0767（单位） 传真： 

（86-10）6328-2538（家庭） 

zgao@cima.gov.cn 电子邮件： 

zgao@public.bta.net.cn 

北京复兴门外大街 1 号 办公地址： 

中国国家海洋局海洋发展战略研究所 

 邮编：100860 

mailto:zgao@cima.gov.cn
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家庭住址： 北京海淀区七贤村人民银行宿舍 2号楼 2 门 503，邮

编：100044 

 
 

  学历 

美国东西方中心法学博士后，1994 年 本科以后： 

加拿大达尔豪斯大学（哈利法克斯）法学博士，1993年 

 美国华盛顿大学（西雅图）法学硕士，1986 年 

 中国政法大学（北京）法学硕士 

本科： 吉林大学文学学士（中国长春），1980 年 

 
 

  法学资历 

从业资格： 中国律师协会会员 

加拿大 Burchell MacDougall & Gruchy 事务所（特

鲁罗）职员（兼职），1991 年 5 月至 1992 年 3 月 

法律培训： 

美国 Forster Pepper & Shefelman 事务所（西雅图）

实习生（兼职），1985 年 12 月至 1986 年 5 月 

 
 

  工作经历 
 

2003 年 3 月-2007 年 12 月 中国第十届全国人民代表大会（全国人大）代表，

全国人大外事委员会委员 

1999 年 3 月至今 中国国家海洋局海洋发展战略研究所所长，北京复

兴门外大街 1 号，邮编：100860 

1997 年 10 月-1999 年 2 月 中国国家海洋局海洋发展战略研究所副所长 

1994 年 9 月-1997 年 9 月 英国丹迪大学法学院能源、石油和矿产法律和政策

中心国际法、环境法和能源法讲师，英国丹迪 DD1 

4HN 

1993 年 7 月-1994 年 8 月 美国东西方中心博士后研究员 

 1777 East-West Road, Honolulu, Hawaii 96848, 
U.S.A. 

1988 年 7 月-1989 年 9 月 国家海洋局法律办公室副主任 
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北京复兴门外大街 1 号，邮编：100860 

中国海洋发展战略研究所副主任 1987 年 9 月-1988 年 6 月 

北京海淀区大慧寺 8 号，邮编：100081 

国家海洋局政策司高级研究员 1983 年 8 月-1986 年 5 月 

北京复兴门外大街 1 号，邮编：100860 

山西煤炭科技大学讲师 1980 年 1 月-1980 年 8 月 

中国山西太原解放路 

 
 
 

  其他工作经历和技能 
 
 

 （具有丰富的国际机构、政府和自然资源行业工作经验和其他经验，列出近

期情况略供参考） 

  区域法律专长 
 

 中国政府提名的东盟区域论坛专家/知名人士小组成员，2001 年至今 

 加拿大国际开发署和印度尼西亚外交部共同举办的“南中国海潜在冲突管理

研讨会”专家，1997-2001 年 

 中国亚太安全和合作理事会海洋工作组高级成员，1997 年至今 

  教学职务 
 

 英国丹迪大学法学院能源、石油和矿产法律和政策中心名誉讲师，2000年至今 

 中国海洋大学兼职教授，2001 年至今 

 中国科学院生态环境科学中心兼职教授，2003 年至今 

 厦门大学兼职教授，2004 年至今 

 美利坚大学华盛顿法学院客座教授，1998 年 

  咨询工作 
 

 联合国国际海底管理局顾问（合同号 ISA/03/P0004），就全球国家法律和石

油/矿物合同问题向海底管理局提供法律服务，2001 年 

 中国海洋石油工业跨国投资法律问题顾问，1997 年至今。 

 欧洲共同体 17 总司中国协作项目：中华人民共和国能源政策和结构顾问，

负责能源部门的政策、法律和环境问题，1998 年 2 月至 12 月 
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 巴西政府和巴西国家石油公司石油政策、法律和合同问题顾问，其中为巴西

国家石油公司高级行政人员和管理人员举办了两场培训班，1997 年 7 月至 12 月 

 在英国专门技能基金项目下担任哈萨克斯坦政府油气制度顾问，1997年 5月 

 在亚洲开发银行 TA2392-VIE 油气部门政策审查中担任越南政府顾问，撰写

《审查报告》中关于石油法、合同、环境和安全的部分，1996 年 5 月至 1997 年

8 月 

 在独联体技援方案项目（EUK001）下担任乌克兰最高委员会顾问，任乌克兰

电业部门三份报告的评审员，1995 年 12 月至 1996 年 6 月 

 根据石油活动中环境保护法令草案评估的咨询合同担任安哥拉石油部顾问，

著有评论和审查报告，1996 年 4 月 

  专业培训 
 

 美利坚大学和丹迪大学共同主办的国际石油天然气交易研讨会主任，1998

年 7 月 13 日至 17 日，哥伦比亚特区华盛顿 

 国际海洋学会主办的专属经济区和沿海区管理培训班主任，1997 年 9 月，中

国广州 

 英国专门技能基金资助、为哈萨克斯坦举办的石油合同讨论会专业培训（课

程代码 EP4/Kaz）主任，哈萨克斯坦阿拉木图，1997 年 5 月 12 日至 16 日 

 英国专门技能基金资助、为哈萨克斯坦举办的石油谈判讨论会（课程代码

8226 EP4/KA）主任，哈萨克斯坦阿拉木图，1995 年 9 月 18 日至 22 日 

 国际发展法学会举办的“石油、天然气和矿物资源法律和协定”课程

（IBT-22E）主任，罗马，1995 年 

 国际海洋学会举办的“海洋资源管理培训班”客座教员，哈利法克斯，1991

年至 1993 年 7 月至 9 月 

 

  其他活动： 
 

 其他经验包括在安哥拉、巴西、加拿大、中国、印度尼西亚、哈萨克斯坦、

马来西亚、尼日利亚、罗马尼亚、英国、美国、越南和泰国进行的研究和工作（主

要涉及海洋法和政策、自然资源法律、国际环境法等领域） 

 

 

  特别专长  
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 具备在国际公法、国际环境法、一般自然资源法及国际海洋法，特别是亚太

区域发展中国家海洋法和政策等领域的特别知识和专长 

 

  国际刊物编委 
 

 2001 年以来担任《海洋开发和国际法》（加拿大/美国）编委 

 2000 年以来担任《海洋年鉴》（加拿大）编委 

 2000 年以来担任《能源和自然资源法杂志》（英国）编委 

 1999 年以来担任《石油天然气法律和税收评论》（英国）编委 

 1994 年至 2000 年担任能源、石油和矿产法律和政策中心、丹迪大学和科罗

国际法律图书出版社联办的《国际能源和资源法律和政策系列》编委 

 

  专业组织会籍  
 

 中国海洋法学会常务副会长，1999 年至今 

 中国国际法学会常务理事，2000 年至今 

 国际律师协会能源与自然资源法部学术咨询小组成员，1996 年至今 

 

  奖励和研究金 
 

 获得中国政府国家突出成就和贡献奖，2001 年 

 获得中国政府国家外交政策（区域安全）研究奖，1999 年 

 获得 Jefferey Willowboughby 奖（国际律师协会年度出版奖），1997 年 

 入选《欧洲货币》世界知名能源和自然资源律师名录，1997 年 

 获得美国东西方中心博士后研究金，1994 年 

 获得加拿大 Izaak Walton Killam 纪念奖学金，1989-1993 年 

  出版物 
 

 （共有 200 多种出版物，仅列出近期出版物略供参考） 

  书籍 
 

 Collection of International Maritime Boundary Delimitation 

Agreements and Treaties, ed. (Beijing: Law Publishing House, forthcoming 

in 2008). 
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 International Legislation and Contracts on Offshore Petroleum 

Exploration and Development, ed. (Beijing: Law Publishing House, 

forthcoming in 2007). 

 Essays on Ocean Policy of China, co-author (Beijing: China Ocean Press, 

2007), 1024 p. 

 Studies of the New Trends of International Law of the Sea, ed. (Beijing: 

China Ocean Press, 2007), 234 p. 

 Theory and Practice of International Law of the Sea, ed. (Beijing: 

China Ocean Press, 2006), 291 p. 

 Recent Developments of International Law of the Sea, ed. (Beijing: 

China Ocean Press, 2005), 245 p. 

 Essays on International Law of the Sea, ed. (Beijing: China Ocean Press, 

2004), 294 p. 

 Environmental Regulation of Oil and Gas, ed. (London: Kluwer Law 

International Ltd., 1998), 615 p. 

 International Petroleum Contracts: Current Trends and New Directions 

(London: Graham & Trotman, 1994), 260 p. 

 Marine Policy in the Asia-Pacific Region, co-author (Beijing: China 

Ocean Press, 1990), 353 p. 

 A Commentary on the United Nations Convention on the Law of the Sea 

(Beijing: Ocean Press, 1985), 96 p. 

  专著 
 

 A Comparative Study of National Mining Legislation and Contracts, 

prepared for the International Seabed Authority, in ISBA/9/LTC/5, 14 May 

2003, pp. 1-114. 

 Production Sharing Contracts (Dundee, United Kingdom: Centre for 

Petroleum and Mineral Law and Policy, 1996), 177 p. 

 International Petroleum Law (Dundee, United Kingdom: Centre for 

Petroleum and Mineral Law and Policy, 2nd ed., 1994), 420 p. 

 International Environmental Law (Dundee, United Kingdom: Centre for 

Petroleum and Mineral Law and Policy, 3rd ed., 1994), 625 p. 
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  文章 
 

 “South China Sea: Turning Suspicion into Mutual Understanding and 
Cooperation”, in S. Swee Hock, ed., Asean-China Relations: Realities and 
Prospects, Singapore: Institute for Southeast Asian Studies, 2005, pp. 

329-43. 

 “The Key Issues in the East China Sea: A Status Report and Recommended 
Approaches”, in S. S. Harrison, ed., Seabed Petroleum in Northeast Asia: 
Conflict or Cooperation?, Washington, D.C. The Woodrow Wilson 

International Center for Scholars, 2005, pp. 32-39. 

 “The Regime of the High Seas and Military Activities at Sea During 
Peace and War Times”, Chinese Journal of Military Law, vol. 76, Sept. 2005, 
pp. 53-55. 

 “The Regimes on the Exclusive Economic Zone, Continental Shelf and 
Straits Used for International Navigation”, Chinese Journal of Military 
Law, vol. 75, July 2005, pp. 51-54. 

 “Public Participation in Mining and Petroleum in Asia and the Pacific: 
The OK Tedi Case and its Implications”, Pring Rock & Don Zillman, ed., 
Public Participation in Sustainable Development (London: Oxford 

University Press, 2002), pp. 679-694. 

 “The Scope and Principles of Maritime Cooperation in Asia and Pacific”, 
16 Ocean Yearbook (Chicago: The University of Chicago Press, 2002), 
pp. 533-540. 

 “Naval Strategy and the Law of the Sea”, 6 Journal of Chinese Navy 
(Beijing: 2001), pp. 11-13. 

“Energy and Environmental Regulation in China”, 36 (1) Texas International 
Law Journal, 38-42 (2001). 

 “The Kyoto Protocol and Its Implications on the Energy Industry: the 
Chinese Perspective”, in P. Cameron and D. Zillman, ed., The Kyoto Protocol 
and Its Implications on the Energy Industry (London: Kluwer Law 

International, 2000). 

 “The Legal Concept and Aspects of Joint Development in International 
Law”, 13 Ocean Yearbook (Chicago: The University of Chicago Press, 1998), 
pp. 107-124. 
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 “A New Star Among State Oil Companies: China Star and its Implications 
for the Development of the Industry”, 16 (4) Oil and Gas Law and Taxation 
Review, 131-39 (1998). 

 “World Petroleum Exploration Contracts and Brazil: An Overview of 
Recent Developments and Current Changes”, 15 (3) Oil and Gas Law and 
Taxation Review, 79-87 (1997). 

 “Current Issues of International Law on Offshore Abandonment: With 
Special Reference to the United Kingdom”, 28 (1) Ocean Development and 
International Law, 59-78 (1997). 

 “Maritime Claims and Disputed Islands in the South and East China Seas: 
Options and Approaches”, invited chapter in The Ocean: Our Future, 
published by the Independent World Commission on the Oceans, 1997. 

 “Legal Aspect of Joint Development in International Law”, in 

Sustainable Development and Preservation of the Oceans: The Challenges 

of UNCLOS and Agenda 21, ed. by M. Kusuma Atmadja, T. A. Mensah and B. 

H. Oxman (Honolulu: The Law of the Sea Institute, 1997). 

 “China’s Petroleum Legal Regime for Foreign Participation in Upstream 
Operations: the Foreign Company’s View”, 14 Journal of Energy & Natural 
Resources Law, 161-178 (1996). 

 “Recent Trends and New Directions in International Petroleum 

Exploration and Exploitation Agreements”, 17 World Competition 109-138 
(1994). 

 “The South China Sea: From Conflict to Cooperation”, 25 Ocean 

Development and International Law, 345-59 (1994). 

“China and the Law of the Sea”, 15 Marine Policy, 199-208 (1991). 

  会议论文 
 

 “Environmental Issues Facing the South China Sea”, paper presented 
at “Geo-Agenda for the Future: Securing the Oceans”, hosted by the 
Institute for Ocean Policy, Ship and Ocean Foundation, Tokyo, 16-18 

October 2003. 

 “The South China Sea: Between History and Reality”, paper presented 
at the Conference on Human and Regional Security in the South China Sea, 

Oslo, 2-4 June 2000. 
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 “Recent Developments in Marine Affairs and Policy in China”, paper 
presented at the Second Regional Forum on Law and Policy in South East 

Asia, Kaoshiung, China, 9-12 May 2000. 

 “Scope and Principles of Maritime Cooperation in Asia and Pacific”, 
paper presented at the 8th meeting of the Maritime Working Group, Council 

on Security and Cooperation for Asia and the Pacific, Woolonggon, 

Australia, 7-9 November 1999. 

 “Recent Joint Developments of Hydrocarbon and Living Resources in 
North-East Asia”, paper presented at the 3rd meeting of the Technical 
Working Group on Legal Matters in the South China Sea, Pattaya, Indonesia, 

12-16 October 1998. 

 “Joint Development: A Study of its Legal and Practical Effects”, paper 
presented at the International Conference on Ocean Governance and System 

Compliance in the Asia-Pacific Context, Rayong, Thailand, 9-11 December 

1997. 

 “Transnational Investment Contracts in the Petroleum and Mining 
Sectors: Recent Trends and New Themes”, paper presented at the World Trade 
Development Conference, Centre of International Investment Law Library, 

Mount Royal Hotel, London, 12 March 1997. 

 “Offshore Hydrocarbon Resources and Regional Security: the Way in East 
Asia”, presented at the 24th annual Conference on Pacem in Maribus: Oceans 
in the 21st Century, Beijing, 15-16 November 1996. 

  书评 

 “Principles of International Environmental Law” (ed. Philippe Sands 
et al.), 15 (2) Journal of Energy and Natural Resources Law, 181-183 
(1997). 

 “International Petroleum Contracts” (Ernest E. Smith, et al.), 13 (3) 
Journal of Energy and Natural Resources Law, 236-238 (1995). 

  语言能力 
 

 英语（工作语言） 

 法语（简单阅读） 

 中文（母语） 

 


